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挑战一选择一坚定
吴伟康

作者简介吴伟康，1948年12月2日出生，浙江省镇海县人。1983年中山医科

大学病理生理专业研究生毕业，获医学硕士学位。先后赴加州大学洛杉矾分校(u。

cLA)，密执安大学医学中心(university of Michigan Medical center)及休斯敦贝勒医

学院(Baylorcoue譬e ofMedicinc)等美国高校留学、进修。1983年任助教，1985年任

讲师，1991年升副教授，1994年破格晋升教授。现任中山大学中山医学院副院长、中

西医结合研究所所长，博士生导师。主要从事心血管病及抗衰老的中西医结合防治

研究。先后主持国家自然科学基金，卫生部、广东省科委等课题20余项，发表论文

150余篇，出版专著教材19部，获各级科研成果7项。现任中国中西医结合学会副

会长，广东省病理生理学会副会长，广东省中西医结合学会副会长，中国生物物理学

会广东分会常务理事．广东省中医药科技专家委员会委员，广州市中医药科技专家委员会委员。

1980年7月3日上午，我非常高兴地收到了来自

我国著名高等医学学府中山医学院的研究生录取通知

书，这是我医学生涯中最重大的转折点。我攻读的专

业是病理生理学，导师是我国著名的中西医结合专家

侯灿教授。回顾十多年来的历程，我在中西医结合的

道路上经历了挑战一选择一坚定三步曲。如今，我已

在中西医结合道路t义无反顾地向前迈进，决心为人

民的保健事业奋斗终生。

l挑战1983年研究生毕业后，我马上面临如

何确立自己学术发展方向的重大选择，是做纯西医的

病理生理学研究，还是做中西医结合研究，这是当时摆

在我面前的两个重大选择。如果选择前者，这是我的

本专业，驾轻就熟；在中山医科大学这样“正统”的西医

院校自然有立锥之地，出国、晋升也有路可循。但是，

如果选择中西医结合，这项工作在当时还并不为多数

医学工作者所接受，中西医结合工作者受到来自多方

压力的夹击。西医认为：这是不务正业，难髓大雅之

幸。中医认为：这是在“蚕食”中医。而一些中西医结

合工作者自己也认为：中西医结合概念含混，目标不

清，难以自成体系。加上某些行政领导对中西医结合

另眼看待，采取不适当的行政手段，欲将其从科研院所

“扫地出门”。再看看我的导师侯灿教授，他是我国著

名的老一辈中西医结合专家，但是当时他领衔的中西

医结合博士点的申请却被不公正地拒之门外。导师尚

中山^学中山医学院中西医结台研究所(广州51u089)

且如此，何况学生1

80年代初，改革开放的春风吹开国门，在国内“闭

目塞听”多年的知识分子终于有F走出国门，大开眼界

的机会，而研究生凭借良好的科研、外语背景，往往是

捷足先登，我的同班同学许多毕业不久就纷纷远渡重

洋了。这对我同样是一种诱惑。

面对如此严峻形势我该何去何从?这对于“初出

茅庐”的研究生，的确是一个十分严峻的挑战。

2选择80年代中期后常有报道，日本在中医

药研究方面进展神速，咄咄逼人，大有后来居上之势。

我常想中医是我们的“国粹”之一，但我们的研究却落

后于人，中医药科学内涵的注释权经常在别人手里，这

种局面实在让人自惭。作为华夏子孙，我是否也应该

为中医药的振兴和发展出一份力呢?但如何出这份

力，仍茫然无绪。

一个偶然的机会，我在图书馆看到一则报道，日本

某研究所从附子中提取到一种乌头碱以外的成分，具

有强心、扩张冠脉的作用。这使我想起中医有许多以

附子为主药的方剂，对心血管疾病有良好疗效，四逆汤

就是其中代表之一，我由此推论四逆汤可能有抗心肌

缺血的作用(当时未见报道四逆汤有此作用)。日本人

用还原论的方法筛选单一的有效成分。这固然是一种

为西医所接受的方法，但中医防病治病用的通常是多

昧药组成的方，而不是单一的提取成分，可否考虑先从

综合的角度探明全方的作用，以确立其应用价值，然后

再从不同角度、层次去解析其作用机制，这样符合“源

于实践，服务实践”的原则。

 万方数据



宴型‘}·亘堕堕壹銎查!!!!一薯!!旦整丝鲞墨!!型

于是我们从动物实验开始对四逆汤抗心肌缺血的

作用进行预试，我们把灌了药的小鼠置于缺氧瓶中，发

现它们的存活时间比灌蒸馏水的小鼠明显延长。有人

提出这种方法太粗，1i足为信，于是我们又以心电图为

指标继续观察，同样发现灌药组在缺氧环境F心电活

动时间显著延长。但又有人提出模型的相似性欠佳，

于是我们又改用垂体后叶素性心肌缺血模型，四逆汤

对缺血心肌的保护作用依然1‘分明显。这些实验结果

使我大受鼓舞，但问题接踵耐至，还要不要继续研究卜-

去?如果要，经费从哪里来?如果到此为止，放弃叉实

在可惜，有良好前景的科研苗头不是俯首可拾。最后．

我抱着试一试的心情，在1989年初向国家自然科学基

金和国家中医药管理局分别报送了～份肓关四逆汤抗

心肌缺血作用研究的标书，没想到两份标书居然同时

中标。我既喜又忧，喜的是我可以继续四逆汤的研究

并以此为我的中西医结合研究的新起点，优的是个人

势单力薄，『司时承担两个课题能否按计划完成，心中实

在没底。这时我的导师给我很大的支持和鼓励，他亲

自把自己的技术员安排来帮助我，同时他用自己在中

西医结合遭路上的亲身体验阐述r中西医结合的必然

趋势，他的精辟见解使我心悦诚服。自此，我以四逆汤

的课题研究为起点．选择r巾西医结合之路。

3坚定1996年，经过7年的奋战，我们四逆汤

的研究已迎来了它的第一个科研成果奖——国家教委

科技成果二等奖，获此荣誉我们倍感鼓舞，但我们也深

知这仅仅是我们中西医结合工作中的一个逗号，而不

是句号，因为从1997年起，我们有6项新的四逆汤研

究溧题又要上马了，和以前相比，不同的是，我不再犹

豫，彷徨，而是坚定和充满信心。因为，无数的中西医

结合工作者已经用他们的勤奋和心智，以无可辩驳的

事实证明中西医结合是有生命力的。当今医学面临着

许多亟待解决的难题，例如：胂瘤、动脉粥样硬化、糖尿

病、老年性痴呆等，我相信，对这些医学难题的探索是

无lE境的，西医、中医、中西医结合或者世界各国其他

医学体系的工作者，大家都会以各自的方法和途径致

力于寻找解决这些难题的答案，而我会在自己选定的

中西医结合的道路上坚定不移地走下去。
(收稿：2002 08 08)

·征文通知·

第九届中国中西医结合学会大肠肛门专业委员会学术会议征文通知

由中四巾西医结合学会大肠肛门专、『k委员会主办的第九届中国中西医结合学会大肠肛门专业委员会学术会议，将于2003年4

月中旬在上海举行，特此fiF文。

1征文内容(1)中慝药、中时医结合人畅肛门病的防治。(2)同内外大肠肛门病研究进展。(3)大肠肛f J病的新理论、新技

术(包括基础理论、诊断及治疗)；(4)内窥镜在肛肠疾病渗治中的应用。

2征__=!=要求按“日的、方法、结粜及结论”四段格式撰写800～1000字硷文摘要(采用w。rd 6 o软件文档录入．附软箍)。欢

迎通过电子邮件投稿(以附件形式)，电r信箱：panymtn@v·p龇-¨伽t
3戡稿日期2002年11月3n日(U当地邮戳为准)．

4求稿请寄200032上海市宛下南路725弓上海中医曲人学附属龙华医院肛肠科，哲永清、潘一滨收；请在信封注明“肛肠病

会议征文”字样。论文厄论录用与否．均不退稿，请作者白留底稿。

5联系人曹永清；传真：021—64698173。

会议还将同时举办回家缴继续教育学习班。聘请四内著名々家讲学。并授干参加者继续教鸯学分。

大型系列丛书《中国当代名医名著文库》第一部隆重推出 ： 四+糸年研究成黑大总结鼓十位学科带头^^手笔

《秦伯未医学名著全书》急篙：： j ‘专要勰睾篡嘎慧书》
．苎11来．，卫号讳斋，昔名中医学家·救育家u学口。翌博， 总目录 顾问崔月犁董建华陈可冀 名誉主编陈敏幸
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